



Pays andins et Cuba

N°12 – Mars 2019

Région

2018^E – Population : 152 M

PIB : 914 Mds USD

Marché	Derniers cours	Var. hebdo. (%)	Var. annuelle (%)
Pétrole (USD / baril WTI)	59,4	-1,4%	-9%
Zinc (USD / t)	2928,5	1,9%	-10%
Cuivre (USD / t)	6338,0	-2,3%	-5%
Nickel (USD / t)	12985,0	-1,6%	0%
USD/COP	3184,9	3,1%	14%
USD/PEN	3,3	0,6%	3%
EUR/VES (taux BCV)	3731,3	-0,4%	

Note : les variations positives du taux change indiquent une dépréciation de la monnaie locale

Bolivie

2018^E – Population : 11 M

PIB : 42 Mds USD

La Bolivie a produit 3.000 MW d'énergie électrique en 2018.

Cette production a été réalisée par les centrales hydrauliques et thermiques du pays. La capacité de production devrait atteindre environ 6.000 MW en 2025 si les projets hydroélectrique de La Paz, El Bala et Chepote se concrétisent. La consommation locale d'énergie électrique est passée de 700 MW il y a 13 ans à 1.500 MW en 2018. La Bolivie pourrait dès lors exporter de l'électricité vers le Brésil et l'Argentine, cette dernière ayant manifesté une demande à l'importation de 500 MW.

Le gouvernement annonce l'existence d'une « mer de gaz » suite à l'inspection d'un puits à Tarija.

Un nouveau réservoir en sous-sol profond (7 960 mètres) aurait été découvert dans cette région suite aux travaux d'exploration conjoints (investissement de 133 MUSD) de l'opérateur national YPFB et du consortium Caipipendi (Repsol, Shell et PAE) sur le puits Boyuy-X2. Il resterait à évaluer le volume de gaz disponible et sa valeur commerciale.

Colombie

2018^E – Population : 46 M

PIB : 337 Mds USD

Projet d'investissement de 200 à 300 MUSD pour Cargill.

Le groupe agroalimentaire américain prévoit de développer ses activités dans le poulet (marques Bucanero et Campollo) et la nutrition animale au cours des trois prochaines années, y compris au travers d'acquisitions. Les activités d'huile de palme (20% des exportations colombienne de ce produit) ne seraient pas concernées par cet investissement. Le groupe a réalisé 300 MUSD de chiffre d'affaires en Colombie en 2018 et compte 8.000 employés.

Hausse de 28% du dividende versé par Exito et renouvellement du conseil d'administration.

L'assemblée générale des actionnaires de la filiale de Casino a approuvé un dividende de 312,12 COP par action. Elle a également reconduit pour l'essentiel son conseil d'administration pour la période 2019-2021, avec cinq membres issus du groupe Casino (dont un nouveau membre, Josseline de Clausade) et quatre membres indépendants.

Cuba

2018^E – Population : 12 M

PIB : 96 Mds USD

De nouveaux projets à Cuba dans le domaine de l'agriculture.

Dans le cadre de la 22ème Foire Internationale de l'agriculture (Fiagrop) qui a eu lieu à La Havane du 16 au 24 mars, les autorités cubaines ont annoncé avoir conclu plusieurs accords dans le domaine de l'agroalimentaire. Parmi ceux-ci figure un accord d'assistance technique entre Cuba et Antigua & Barbuda visant à renforcer la coopération existant depuis 2017 entre les deux pays. Un accord a par ailleurs été conclu entre une entreprise panaméenne et une entreprise cubaine pour constituer la première entreprise mixte pour la transformation d'agrumes et de fruits. Cuba a également annoncé la création en 2019 d'au moins 6 entreprises mixtes dans le domaine de la production de viande de poulet et de porc. Deux des projets les plus avancés seront appuyés d'un financement danois. L'Allemagne et l'Espagne sont également intéressées par plusieurs projets dans ce domaine. Fiagrop 2019, consacrée cette année au développement de l'élevage bovin, a regroupé 189 exposants, 450 éleveurs et des délégués d'une vingtaine des pays.



Equateur

2018^E – Population : 17 M

PIB : 107 Mds USD

Hausse de 22% des subventions aux combustibles.

Alors que le budget 2019 tablait sur un besoin de financement de 1.743 MUSD pour ces subventions, Petroecuador estime désormais les besoins pour cette année à 2.125 MUSD. Cette hausse serait notamment due au coût plus important des subventions sur le diesel importé (100 MUSD) ainsi qu'à la prise en compte des subventions à l'essence (282 MUSD). Les mesures initiales visant à réduire les subventions sur le super n'ont en effet pas eu les effets escomptés, les automobilistes se reportant sur les carburants subventionnés (extra et ecopaís), dont la demande a augmenté de 40% depuis le début de la baisse des subventions au super.

Pérou

2018^E – Population : 33 M

PIB : 229 Mds USD

La mine Las Bambas appliquera la clause de force majeure en raison d'une manifestation de paysans.

La société chinoise MMG, propriétaire de cette mine majeure, a déclaré que la clause de force majeure (manquement à son contrat pour raisons imprévues, insurmontables et indépendantes de la volonté de l'entreprise) sera déclarée dans le cadre de ses contrats de vente de cuivre, en raison du blocus, effectué par les paysans de la localité de Fuerabamba, de la route par laquelle le cuivre est transporté pour son exportation. Ces derniers exigent une compensation pour le droit d'utiliser la route sur leurs terres à hauteur d'environ 30,5 MUSD, ce que refuse la compagnie.

Venezuela

2018^E – Population : 32 M

PIB : 96 Mds USD

Le gouvernement Maduro interdit Juan Guaidó de tout mandat public pour 15 ans.

Par ailleurs immédiatement révoqué de son poste de président de l'Assemblée nationale par les autorités chavistes, Juan Guaidó est accusé par celles-ci de corruption. Le contrôleur général de la République considère en effet que l'origine des fonds de certaines dépenses (estimée à 94.000 USD) réalisées par Juan Guaido (tant au Venezuela qu'à l'étranger) n'est pas justifiée.

Les États-Unis sanctionnent la banque de développement économique et social (BANDES).

En réponse à l'arrestation de Roberto Marrero, chef de cabinet de Juan Guaido, le Trésor américain a sanctionné BANDES et ses succursales au Venezuela (Banco Bicentenario, Banco de Venezuela), en Bolivie (Banco Prodem) et en Uruguay (Banco BANDES Uruguay). Selon l'administration américaine, BANDES centralise l'essentiel des paiements à l'étranger des entités publiques vénézuéliennes.

Le transporteur McQuilling Partners retire ses navires.

En raison des sanctions américaines, le transporteur américain de produits pétroliers retirera ses quatre pétroliers (*Pericles*, *Morning Glory*, *Ice Energy* et *Felicity*) ainsi que leur équipage de la flotte de PDVSA.

Le Venezuela retire 8,9 MUSD de ses réserves détenues auprès du FMI.

Ce retrait de 6,4 MDTs (soit l'équivalent de 8,9 MUSD), réalisé en février selon les données du FMI, fait passer les réserves du Venezuela auprès de l'institution à 30 MDTs, contre 304,9 MDTs en décembre 2017.

Copyright

Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Économique Régional de Bogota (adresser les demandes à christine.besnard-loporto@dgtresor.gov.fr).

Clause de non-responsabilité

Le Service Économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.

Service économique régional

Adresse : Carrera 11 No. 93-12
Bogota - COLOMBIE

Rédigé par : les Services économiques Pays andins et Cuba
Revu par : Thomas MARX

Version du 28 mars 2019